















*Pertama*, Secara etimologis, penggunaan kata wanita berhubungan dengan metatesis kata betina. Kata betina jelas menunjukkan fungsi rahim perempuan dalam konteks reproduksi. Jadi, dalam konteks ini diksi wanita mengandung sinisme dan inferiorisasi terhadap peran reproduksi biologi perempuan. Di samping itu, karena adanya kerata basa di dalam bahasa Jawa, kata wanita tidak terlepas dalam kungkungan penafsiran jawa yang sangat sexis. Wanita dalam hazanah Jawa berarti wani= berani tata= aturan, artinya wanita adalah obyek yang harus berani ditata (diatur).

*Kedua*, akar kata wanita ini kemudian dimanfaatkan menjadi semacam stigma sosial oleh pemerintahan Orde Baru bahwa perempuan memang selayaknya menempati fungsi reproduksi yang mendukung sepenuhnya pada keberhasilan laki-laki di ruang publik. Selama pemerintahan Orde Baru digelar, perempuan sengaja didudukkan pada sebuah posisi yang selalu membeo pada kepemimpinan suami. Urai saja efek makna yang tersirat dari perbagai lembaga bentukan pemerintahan Orde Baru: Dharma Wanita berarti wanita yang mendharmakan tenaga dan pikirannya pada keberhasilan laki-laki (suami) yang sedang mengejar karirnya di pemerintahan sipil. Begitu juga PKK. Ikatan Wanita Karya semakin memperparah stigma sosial tersebut. Nama organisasi tersebut menyiratkan keterkejutan bahwa ternyata ada wanita yang berkarya di samping laki-laki. Jadi, dalam logika Orde Baru, hanya laki-laki yang

















Dua kategori berlawanan di atas bila berdiam diri di basis etimologinya, ia tidak akan bermaksud menunjukkan muatan psikologis, emosi dan kultural yang stigmatik. Kategori tersebut hanyalah deferensidari dua jenis kelamin yang berbeda secara biologis. Kata janda hanyalah sebutan yang lazim untuk seorang istri yang dicerai atau ditinggal mati suaminya. Sebaliknya, duda juga menunjuk pada sebuah kondisi yang sama: suami yang dicerai atau ditinggal mati istrinya. Kata betina hanya bermaksud menandai makhluk yang memiliki vagina dan memproduksi ovum, dan pejantan untuk makhluk yang memiliki penis dan memproduksi sperma. Bukankah perawan dan perjaka juga pertandaan bagi kelaziman kultural untuk menunjuk kepada orang yang belum beristri atau bersuami. Sementara istri yang memiliki suami dan suami yang memiliki istri karena sebuah kesepakatan untuk saling memiliki.

Cerita manis ini akan segera berubah ketika pertandaan-pertandaan itu meninggalkan basisnya dan memasuki dunia simulasi dan simulakra makna. kesepadanan-kesepadanan etimologi menjadi haram karena medan simulakra dikuasai oleh metalogika yang selalu mendahului makna tanda. Maskulininitas dan feminitas bahasa dimitoskan menjadi sebuah bentuk yang berlawanan. Tanda-tanda menjadi simpang-siur, sedang maknanya dipelintirkan menembus kesadaran subyek. Logika, keyakinan, dogma, mitos bekerja sendiri-sendiri di medan simulasi, membangun jejak dan selanjutnya



makna benar-benar terlepas dari tanda. Janda tidak lagi berarti perempuan yang dicerai atau ditinggal mati suaminya. Janda bisa bermakna *gatel*: sebuah kondisi psikologis yang sangat merindukan sentuhan seksualitas laki-laki. Kata Istri dilegitimasi dan dijabarkan menjadi sebetulnya *privat property* suami. Sementara perawan bisa secara serampangan menunjuk subyek yang selalu dibatasi (*dipingit*) ekspresi seksualitasnya untuk menjaga kehormatan keluarga yang memilikinya. Lalu kenapa kata betina malah semakin mengukuhkan makna etimologisnya, yakni menunjuk pada mahluk/sub-human yang disinggahi janin bayi untuk melahirkan peradaban manusia? Inilah dunia simulakra. Kesimpang-siuran menempati posisinya yang sangat absah. Penyempitan, perluasan dan pemelintiran makna serta kontradiksi semantik adalah sinyalnya.

Bahasa dan sistem pertandaan kemudian menjadi sangat politis karena mengikuti alur metalogika. Metalogika yang diformasi oleh emosi, keyakinan, mitos, dan dogma, seakan menyelip di bilik-bilik kosong medan bahasa. Setiap penandaan deferensi berdasar gender selalu memungkinkan bersemayamnya jaringan kuasa yang diekspresikan oleh sinisme terhadap gender tertentu. Tidak ada jenis gender yang bisa melepaskan diri dari jaringan kuasa metalogika dalam sistem pertandaan ini. Feminitas dan maskulinitas dalam sistem pertandaan akhirnya hanyalah sebuah komoditi



















berlatih bela diri, dsb. Inferioritas dengan sendiri berjalan berbarengan dengan image, mitos, logika dan kebenaran yang silang sengkabut. *Cinderela Complex*, demikian para feminis menyebut pembentukan inferioritas yang dihubungkan dengan pertandaan inferioritas kelamin perempuan. Sampai dewasa pun ia diperlakukan demikian karena inferioritasnya. Coba kita amati pola tunggal hubungan suami istri tradisional selama ini. Hampir dapat dipastikan bahwa pola hubungan seksual sama sekali tidak dimaksudkan untuk keseimbangan laki-laki dan perempuan. Perempuan dikondisikan untuk melayani, sementara laki-laki sebagai majikan dalam perilaku seks. Perempuan di bawah, laki-laki di atas. Kebanyakan laki-laki melakukan hubungan seks untuk tujuan orgasme, sementara perempuan ditekan untuk tidak pernah merasakan orgasme.

Di wilayah yang lain, perempuan juga dimitoskan sebagai makhluk yang tidak rasional, disebabkan oleh inferioritas kelaminnya. Ini malah sangat dipercaya bahkan melebihi sebuah dogma. Munculnya istilah "*wong wadon iku; akale siji, nafsune satus*", dalam semiotika Jawa menunjukkan betapa mitos tersebut selalu diyakini oleh semua kalangan, bahkan perempuan sendiri. Ini kemudian tumbuh ke wilayah publik. Bahkan kemudian perempuan yang bisa bersaing dalam karier dengan laki-laki sekalipun, akan tetap dikondisikan sebagai *the second sex*.



Kegamangan yang lain terjadi pada hubungan kekerasan (violence). Hampir dapat dipastikan setiap kasus pemerkosaan --misalnya, perempuan justru yang pertama kali menjadi alamat cacian dan tuduhan masyarakat bahwa kasus pemerkosaan tidak lain adalah kesalahan perempuan sendiri yang bersifat genit di hadapan laki-laki. Hal demikian tentu paradoks dengan perlakuan masyarakat terhadap pemerkosa (dalam sejarahnya selalu laki-laki). Pemerkosa justru diselamatkan oleh kerancuan sematik yang seringkali mendudukan pemerkosa sebagai fihak yang gagah. Kalimat "*Ia menggagahi pembantunya*" --misalnya, adalah sebuah ekspresi dari pertandaan semantik betapa gagahnya seorang pemerkosa yang a moral tersebut. Dan kebanyakan masyarakat tidak menghukum pemerkosa sebanding dengan perbuatannya.

Perkosaan dalam rumah tangga (*marital rape*) bahkan sudah tidak lagi dianggap sebagai kekerasan. Hak perempuan dalam persoalan penetrasi ini bahkan sudah diacuhkan sebagai sesuatu yang tidak ada. Setiap terjadi kekerasan dalam rumah tangga, selalu dibarengi dengan munculnya legitimasi yang sifat mistis, bahwa kekerasan itu semata-mata adalah implementasi dari kepemimpinan laki-laki dalam rumah tangga. Maka ia dianggap sah. Sebab laki-laki dimitoskan sebagai pemimpin, maka ia merajalela bersikap sebagai majikan yang selalu menuntut banyak hal. Dalam kerancuan mitos dan kebenaran seperti ini, kalangan feminisme Marxis sangat

percaya bahwa institusi perkawinan diciptakan tidak lain adalah untuk membangun kerangkeng besi buat perempuan. Ia diciptakan untuk membatasi perempuan agar tetap singgah di wilayah privat. Perkawinan juga dilegitimasi sebagai cara terbaik untuk membangun hubungan buruh-majikan antara suami dan istri. Dalam institusi perkawinan laki-laki berhak atas segalanya. Termasuk dalam kebiasaan Jawa bahwa laki-laki berhak memperoleh istri dalam kondisi *perawan*. Sementara tidak ada satu dogmatika budaya pun yang mengajari bahwa istri memiliki hak untuk menikmati keperjakaan suaminya. Yang satu ini bahkan tidak pernah ditanyakan.

Kasus yang terakhir disebut, menjadi pra-syarat awal dalam tradisi kehidupan rumah tangga di Jawa untuk membangun keluarga yang harmonis. Di Madura --mislanya, hampir setiap malam pertama dari sebuah pernikahan, sang suami disarankan untuk menyiapkan sapu tangan putih untuk meyakinkan bahwa sang istri masih dalam kondisi *perawan*. Bila ternyata diketahui tidak ada darah yang keluar ketika penetrasi pertama kali, maka saat itu juga budaya mengesahkan laki-laki memiliki hak untuk menceraikan istrinya. Lalu, apakah istri diberikan hak jawab atasnya? Jangan pula hak jawab, pagi-pagi ia akan segera dituduh sebagai perempuan murahan, pelacur, suka menjajakan kelamin, tidak menjaga kehormatan keluarga dan lain sebagainya. Sementara tetap saja tidak ada satu keyakinan dan dogma pun yang mentitahkan bahwa sang











































































